

000168332

## Mario Orellana: "Rector Vial no es mi enemigo"

Su roca voz no se altera al declararse un hombre inteligente. Con 30 años de experiencia universitaria, el antropólogo e investigador Mario Orellana, es el nuevo presidente de la Asociación de Académicos de la Universidad de Chile, luego de que renunciara Patricio Baso.

A mediados de semana reinició el diálogo de los académicos con el rector del plantel, Juan de Dios Vial Larrain. Mediaron casi dos meses entre su nombramiento y las entrevistas con la prensa, porque estos deseaba conversar con su sucesor, quien nos es otro académico ex profesor en la antigua facultad de Filosofía y Letras.

—No considero al rector Vial mi enemigo, porque eso implica una lógica de la guerra que nunca he seguido; yo soy un demócrata, un cristiano y un demócrata, y no milito en partido alguno. Así, este hombre enfrenta lo que llama "los últimos meses del sistema de rectores delegados, antes de las elecciones del 14 de diciembre".

La conversación con el investigador comenzó con el reconocimiento de que la Asociación de Académicos está en crisis. "Esto no significa que esté muerta ni algo parecido, pero no tiene todo el apoyo de la base académica que queríamos. Hoy es del 50 %, mientras que antes llegó a ser del 65 por ciento".

La misma mesa directiva que preside Orellana desde el 17 de enero, es considerada por él mismo como provisoria. "Prefiero aglutinar a los académicos alrededor de problemas universitarios, sin quedarnos fuera del contexto nacional. Es simplemente que desemos enfatizar más lo primero".

—¿Esto implica un cambio de actitud?

—Yo diría que no. La antigua mesa jugó un papel muy importante, se enfrentó a los rectores delegados en la plenitud de su sistema. Solidarizamos con Patricio Baso y lo apoyamos en todo. Pero ahora hay un cambio de estilo, una acentuación del diálogo. Le diría al rector que queremos conversar con él y solucionar los problemas de manera racional.

—¿Significa eso que Baso no hizo lo suficiente?

—Baso hizo lo suficiente. Lo que pasó fue que enfrentarse a Federici implicaba un estilo, y conversar y dialogar con Vial, otro.

—¿Por qué emplea ahora este nuevo estilo, cuando Vial asumió la rectoría hace más de un año?

—Sucede que Vial ha ido poco a poco reconociendo la Universidad de Chile como rector, viendo las demandas, y tenemos la esperanza (podemos equivocarnos) de que cada vez está más comprometido con la realidad académica, y creemos que nos estamos entendiendo y entendiendo. Por eso que enfatizar el diálogo, en un tiempo prudencial, por supuesto. No queríamos fijar fechas ni plazos, porque todos soñamos "mayorillos y sabemos lo que hacemos".

—¿Este nuevo estilo de la Asociación es atribuible sólo al cambio de directiva, o es que se daban las circunstancias para que se produjera?

—Se daban las circunstancias en el país, porque después del 3 de octubre hubo un cambio en Chile, guate o no. La Asociación de Académicos desde entonces insiste en los problemas internos universitarios. No solamente hay una acusación hacia afuera, si-

*El nuevo presidente de la Asociación de Académicos de la U. de Chile reanudó el diálogo entre los docentes y la autoridad del plantel, en un cambio de estilo basado en la racionalidad.*



Mario Orellana sólo habla de un cambio de estilo, pero reafirma lo obrado por Patricio Baso, al frente de la Asociación de Académicos.

no una intensa actividad hacia adentro. Baso también se encontraba de los problemas internos, pero con mucha presión externa, venía un ataque violento a las universidades. Así es que respaldamos todo lo hecho por Baso, "todo". Pero ahora hay otros hombres y variados de estilo. Déjenos hacer a nosotros lo que podamos, que ya Baso hizo mucho.

—Quizás lo que intenta hacer Vial es lo mismo que pretendió Federici, pero con distinto estilo...

—No me atrevo a decir que Vial quiera hacer lo mismo que intentó Federici. Creo que no ha hecho lo mismo. Sé que Vial es un rector delegado, pero es un civil y académico. Como lo recibió esa calidad, quería conversar con el académico que es rector de la Universidad de Chile.

—Sin embargo, una de las iniciativas de Federici fue crear al interior de la Universidad cinco grandes campus, y Vial era su proyecto dado a conocer en enero de este año estático concretando ese programa.

—Creo que Federici no tenía ninguna iniciativa.

—Vial les manifestó una mejor predisposición por el cambio de estilo?

—Eso es verdad, pero esa es su opinión personal.

—Usted tiene tres meses antes de que se elija la nueva directiva. ¿Qué espera conseguir?



—Espero tener tres meses. Me pueden echar antes (se ríe). Durante este tiempo debo seguir trabajando con los rectores delegados planteándoles al rector, y nos preocupa particularmente la compleja situación de las remuneraciones, porque tal como se lo explicamos al rector, y él lo sabe muy bien, hay una desigualdad, un caos en los sueldos de los profesores. También hay problemas con los funcionarios con quienes simpatizamos, porque son nuestros colaboradores en la vida universitaria. Queremos que se resuelvan sus problemas con justicia, y que el rector los reciba.

—Usted dijo que si, pasado un tiempo prudente, el diálogo no fructifica, vendrá un cambio de lógica. ¿Qué implica eso?

—Tenemos que reactualizar otros métodos y ver qué ocurre, qué decide el Consejo Normativo, qué deciden los académicos.

### MAS ALLÁ DE MAYO

En mayo, Mario Orellana desea llamar a elecciones para elegir a la nueva directiva de la agrupación. No es eategórico al hablar de su no postulación. Es más, parece incomodarse ante la solicitud de una mayor definición, diciendo que "como historiador sé que las situaciones se transforman y muchas cosas pueden suceder".

—Y luego de mayo, ¿qué?

—Como el sistema de rectores delegados está moriendo, para que venga a gallina una alternativa en favor contra la situación monobanda. Será el nuevo gobierno el que resuelva las dificultades de la Universidad de Chile y de la educación superior.

Por esa razón, los académicos invitarán a un comité a los candidatos presidenciales, para conocer sus programas en educación.

—Estamos pensando en marzo del '90, en olvidar los fantasma y armar la universidad en un país democrático.

### FECH Y AFUCH

Orellana se muestra partidario de que la Foch y la Afuch sean reconocidas por la autoridad universitaria. Manifiesta también su voluntad de conversar con ellos, interrelacionarnos, hacer jornadas conjuntas, de mediación, seminarios, y si es necesario también de otro tipo... en el futuro veremos de qué otro tipo.

Comenta que "la realidad no nos permite actuar como lo hacíamos en las décadas del 60 ó del 70. Había otro ambiente, aunque también cometimos errores, como el exceso de asambleísmos; hubo una práctica de co-gobierno que no fue la más afortunada. Por eso hemos estado estos 15 años muy preocupados de revisar esa experiencia.

## Mario Orellana, "Rector Vial no es mi enemigo" [artículo].

### Libros y documentos

### AUTORÍA

Orellana R., Mario. 1930-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Mario Orellana, "Rector Vial no es mi enemigo" [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)